
 

        Детский сад - целая эпоха в жизни малыша, большой 

новый этап, к которому важно подготовиться как ребенку, так 

и родителям.  

Консультация для родителей 

                                                         Ст. воспитатель, педагог –психолог З. З. Макарова 

 

     Как правило, ребенок примерно в 2-3 года испытывает самый настоящий голод по 

общению со сверстниками, по детскому коллективу. Иногда в той же детской 

поликлинике или в песочнице можно достаточно четко сказать, какие детишки 

"садовские", а какие домашние - те, кто откровенно ищет контакта со сверстниками 

(порой до навязчивости), наверняка не ходят в детский сад. Но тем не менее для многих 

родителей вопрос - ходить ли ребенку в детский сад - все равно неоднозначный, сложный 

и открытый. 

Адаптация - это приспособление организма и личности к новой обстановке, а для ребенка 

дошкольное учреждение, несомненно, является новым, еще неизвестным пространством, с 

новым окружением и новыми отношениями. Адаптация включает широкий спектр 

индивидуальных реакций, характер которых зависит от психофизиологических и 

личностных особенностей ребенка, от сложившихся семейных отношений, от условий 

пребывания в дошкольном учреждении. Поэтому темпы адаптации у разных детей будут 

различны.  

Необходимое условие успешной адаптации — согласованность действий родителей и 

воспитателей, сближение подходов к индивидуальным особенностям ребенка в семье и 

детском саду. 

Задача воспитателя — успокоить прежде всего взрослых: пригласить их осмотреть 

групповые помещения, показать шкафчик, кровать, игрушки, рассказать, чем ребенок 

будет заниматься, во что играть, познакомить с режимом дня, вместе обсудить, как 

облегчить период адаптации. 

В свою очередь, родители должны внимательно прислушиваться к советам педагога, 

принимать к сведению его консультации, наблюдения и пожелания. Если ребенок видит 

хорошие, доброжелательные отношения между своими родителями и воспитателями, он 

гораздо быстрее адаптируется в новой обстановке. 

У детей, у которых не были сформированы прежде теплые близкие контакты с 

родителями, адаптация наоборот происходит легко. Психологи указывают на следующий 

парадокс: чем раньше ребенок будет отдан в дошкольное учреждение (например, в первые 

полгода жизни), тем более он будет коллективистски настроен в дальнейшем. Однако 

опасность здесь состоит в том, что первичный эмоциональный контакт такой ребенок 

установит не с матерью, а со сверстниками, что не лучшим образом скажется на развитии 

его эмоциональной сферы - в дальнейшем такой ребенок может не испытывать глубокого 

чувства любви, привязанности, сострадания, ему будет трудно устанавливать отношения 

близкие, семейные, интимные.  



Необходимо учитывать также темперамент ребенка. Хуже остальных чувствуют себя в 

дошкольных учреждениях дети с флегматическим и холерическим темпераментом. 

Холерики, особенно мальчики, нелегко переносят недостаток активности и движения в 

детском саду, где идеалом порой оказывается казарменный порядок и где не в меру 

принципиальные воспитатели делают бесчисленные замечания. Hо труднее всего 

приходится медлительным детям. Флегматичные дети не успевают за темпом жизни 

детского сада: не могут быстро одеться, собраться на прогулку, поесть. А если 

воспитатель не понимает проблем такого ребенка и начинает его еще больше 

подстегивать, то эмоциональный стресс действует таким образом, что ребенок еще 

больше затормаживается, становится еще более вялым, безучастным 

Если адаптационный период затягивается, и имеют место трудности адаптации, 

проявляющиеся в вегетативных изменениях: плохой сон и аппетит, сниженное 

настроение, слезы (не просто капризы), постоянные болезни, то следует бить тревогу.  

Итак, причины плохой адаптации могут быть разные: во-первых, есть дети, которые 

нуждаются в особых условиях, во-вторых, причина может лежать в поведении 

воспитателя, не способного принять ребенка и помочь ему, в-третьих, трудности могут 

возникнуть из-за поведения родителей, когда ребенок испытывает внутреннюю тревогу 

из-за разногласий и неблагополучной атмосферы в семье.  

Известно, что легче адаптируются дети общительных, контактных родителей, которые в 

детстве сами не испытывали проблем с детским садом. Подтверждается и обратная 

картина: если оба родителя не отличаются общительностью, ребенок не особенно тянется 

к сверстникам и предпочитает играть один.  

В случае, если адаптация ребенка проходит тяжело и затягивается, надо подумать, 

возможно, лучше подождать с детским садом общего типа до 4-5 лет или отдать малыша в 

игровую группу, где детей немного и есть специалисты, помогающие малышам 

адаптироваться. При этом не стоит выбирать группу, где, "в порядке ускорения" учат 

малышей иностранному языку и чтению в ущерб играм, общению, эмоциональному 

развитию.  

Очень большое значение в адаптационный период отводится играм. Основная задача игр в 

этот период — формирование эмоционального контакта, доверия детей к воспитателю. 

Ребенок должен увидеть в воспитателе доброго, всегда готового прийти на помощь 

человека (как мама) и интересного партнера в игре. Эмоциональное общение возникает на 

основе совместных действий, сопровождаемых улыбкой, ласковой интонацией, 

проявлением заботы к каждому малышу. Первые игры должны быть фронтальными, 

чтобы ни один ребенок не чувствовал себя обделенным вниманием. Инициатором игр 

всегда выступает взрослый. Игры выбираются с учетом возможностей детей, места 

проведения. 

В период адаптации надо временно сохранить привычные для ребенка приемы 

воспитания, даже если они противоречат установленным в детском саду правилам. Перед 

сном малыша можно покачать, если он к этому привык, дать игрушку, посидеть рядом, 

рассказать сказку и т.п.  

Ни в коем случае нельзя насильно кормить или укладывать спать, чтобы не вызвать и не 

закрепить на долгое время отрицательного отношения к новой обстановке. 

Необходимо всячески удовлетворять чрезвычайно острую в период 

адаптации потребность детей в эмоциональном контакте со взрослым. 

Ласковое обращение с ребенком, периодическое пребывание малыша 



на руках дает ему чувство защищенности, помогает быстрее адаптироваться. 

Маленькие дети очень привязаны к маме. Ребенку хочется, чтобы мама все время была 

рядом. Поэтому очень хорошо иметь в группе "семейный" альбом с фотографиями всех 

детей группы и их родителей. В этом случае малыш в любой момент сможет увидеть 

своих близких . 

Адаптационный период считается законченным, если: 

• Ребенок ест с аппетитом; 

• Быстро засыпает, вовремя просыпается; 

• Эмоционально общается с окружающими. 

• Играет  

 


